



Reflexiones feministas: voces de maestras y alumnas universitarias

Adriana Joselin Pachuca Valdez

8° Semestre

Facultad de Ciencias de la Comunicación

Marzo sigue marcando un hito en las luchas contra la desigualdad. En un mundo donde las voces femeninas a menudo han sido silenciadas o minimizadas es crucial reconocer y honrar los logros de aquellas que siguen desafiando paradigmas y abriendo nuevos caminos para las mujeres.

En este reportaje exploraremos el significado y la evolución del 8 de marzo, el papel de las mujeres universitarias en la UAdeC y sus reflexiones sobre el Día Internacional de la Mujer, así como sus desafíos al nombrarse feministas y motivaciones dentro de la academia.

El origen del Día Internacional de la Mujer

Se remonta a las manifestaciones de mujeres pioneras que desafiaron las normas y políticas de un sistema patriarcal. En marzo de 1908, trabajadoras de una fábrica en New York salieron a las calles para protestar por las condiciones precarias e injustas en sus jornadas laborales y salarios notablemente inferiores a los de los hombres.

En 1910, la comunista alemana Clara Zetkin propuso la conmemoración del Día de la Mujer a nivel

global durante la Conferencia Internacional de la Mujer Trabajadora en Copenhague, donde miles de mujeres de 17 países discutieron y solicitaron el fortalecimiento por la igualdad de género, los derechos de las mujeres y el derecho al voto femenino. Aunque no se acordó una fecha concreta, esto indicaba un gran avance en la historia. No fue hasta el 9 de marzo de 1917 que las mujeres protagonizaron la huelga “pan y paz” que condujo a la victoria por el derecho al voto femenino. Y desde entonces, la lucha no ha cesado.

Resignificación del 8 m.

En la actualidad, el 8 de marzo ha adquirido un significado de protesta en el que miles de mujeres de todo el mundo se unen para alzar sus voces en llamado a la acción y defensa de los derechos y la libertad de la mujer. En México, se marcha en contra de los 10 feminicidios diarios, la brecha de género a nivel mundial que tardara 131 años en acabarse, la desigualdad económica que sitúa a las mujeres con un 44% menos de percepción que los hombres, la violencia física y psicológica que experimentan 3 de cada 10 mujeres en centros educativos (tanto alumnas como docentes), y otros problemas como los trans-femicidios y otras violencias.

El mes de marzo no solo significa rabia, reflexión y lucha, sino también una oportunidad para honrar la valentía y los avances en la justicia. Es un momento para celebrar los logros en la representación de mujeres en campos importantes como la política, la tecnología, la cultura, la ciencia y sobre todo la educación.

Reflexiones desde la universidad

Gracias a cada mujer precursora que llegó a nuestra universidad para luchar contra el machismo, la desigualdad y generar más espacios feministas e igualitarios, podemos afirmar, de acuerdo con las estadísticas mencionadas en el libro “Mujeres Universitarias escriben sobre Universitarias” (2023), que la presencia de mujeres en el cuerpo docente a tiempo completo y medio tiempo es del 54%. De un total de 569 integrantes del personal de investigación, el 49% son mujeres, y en el personal administrativo y manual, más del 50% son mujeres. Además, contamos con 23 directoras electas en las 59 escuelas, facultades e institutos de la UAdeC. En cuanto a las alumnas, podemos decir que de 38,598 estudiantes, el 58% son mujeres y el 42% son hombres, demostrando el potencial y los logros de las mujeres en su búsqueda por la excelencia y superación tanto a nivel profesional como educativo.

La universidad no debe estar exenta de discusión

y participación sobre movimientos tan importantes como lo es el feminismo o la conmemoración del 8 de marzo, ya que es crucial escuchar y destacar las voces que forman parte de nuestra lucha y comunidad.

¿Qué representa el día internacional de la mujer para ti?

“Representa un día en el que se hace un balance en los avances que hay en los derechos de las mujeres y las niñas, en el que se hace una reflexión y un aprendizaje sobre qué hace falta por avanzar para lograr la igualdad de género”.

Profesora investigadora Gabriela de la Peña Astorga, directora de la Facultad de Ciencias de la Comunicación UAdeC, feminista y amante de los animales.

¿Cómo conmemoras el Día Internacional de la Mujer?

“Investigo y me informo para conocer y reflexionar más acerca del feminismo para tener más conocimiento y herramientas para mí y mis compañeras ingenieras, ya que en mi área estudiantil y de interés laboral está dominado mayormente por hombres y eso hace que normalmente sea devaluada física e intelectualmente por mi género”.

Anónima, estudiante de Ingeniería Civil UAdeC, feminista y amante de la arquitectura.

¿Qué es para ti ser una maestra feminista en la universidad?

“Es un gran reto ser una maestra feminista porque, por un lado, quiero siempre impulsar a mis alumnas a atreverse a superarse, pero en esa labor he notado que algunos estudiantes varones se sienten poco valorados también. El reto de convencer a las mujeres jóvenes de que son personas valiosas y que pueden incursionar en espacios tradicionalmente masculinos sin que los estudiantes hombres sientan que se les están quitando "sus" espacios es una tarea difícil”

Brenda Azucena Muñoz Yáñez, profesora investigadora de la Facultad de Ciencias de la Comunicación UAdeC, feminista y amante del cine.

¿Qué te motiva o inspira para seguir hablando o creando espacios feministas en la universidad?

“Me inspira a las mujeres, las estudiantes tan valientes, tan hermosas y fuertes que, a pesar de que viven situaciones difíciles dentro y fuera de la escuela, vienen a dar todo de ellas. Las mujeres son más fuertes y resilientes, yo lo admiro mucho de mis compañeras docentes, administrativas, trabajadoras, secretarias y estudiantes”.

Aida Graciela Hernández Chávez, profesora de la Facultad de Ciencias de la Comunicación UAdeC,

amante del cine y fiel luchadora contra cualquier opresión hacia la mujer.

¿Qué desafíos encuentras en la facultad siendo una estudiante feminista?

“Para mí representa algo importante decir lo que pienso como feminista pero al mismo tiempo me siento un poco sin tanta libertad de expresión en ese sentido, por ejemplo, algunos maestros que ya son mayores y siento que es aún más difícil tratar de cambiar ese machismo interiorizado y que por más pláticas que se hagan ciertos profesores no intentar cambiar esas actitudes”.

Karla Lozano Sánchez, estudiante de Producción de medios en la universidad de Ciencias de la Comunicación UAdeC, feminista y amante de la fotografía.

La universidad está siendo un espacio dinámico donde todas las mujeres feministas y universitarias están liderando y organizando espacios para ser escuchadas y acuerpadas, desde conversatorios sobre mujeres en la ciencia hasta la inclusión de diplomados sobre estrategias para la igualdad de género entre el personal universitario, así como la agenda Mujeres UAdeC, una serie de eventos para y en pro de las mujeres. Dejando una marca significativa para la estadia de las mujeres universitarias, garantizando una formación más libre e igualitaria.

El Día Internacional de la Mujer es mucho más que una fecha en el calendario; es un recordatorio para todas las mujeres universitarias que representa una reflexión, una lucha, una deconstrucción, un aprendizaje y una gran memoria por las oportunidades que gozamos y los espacios que nos faltan por ocupar, para seguir liderando y empoderando a las mujeres del futuro en la UAdeC.

